
第２回 明園小学校改築検討協議会議事概要 

 

１ 日時 

  令和４年（2022年）１月 13日（木）10：30～11：30 

 

２ 場所 

  明園小学校 ３階視聴覚室 

 

３ 出席者 

  別紙のとおり 

 

４ 協議会次第 

⑴ 新校舎の平面計画案 (施設整備係 頓所)   

【資料「明園小学校改築 平面計画案」】 

・第１回改築検討協議会の協議結果から、４階建て案を元に内部の配置の検討を行

った。 

（１階部分） 

・２期工事分は、多目的室１室、給食室、児童会館、多目的ホールを平屋建てで整

備する。 

・解体工事中の校舎への出入り及び給食搬入のため、校舎北西側に仮設の昇降口と

給食搬入口を整備する。 

・玄関ホールは、明るい空間とし、昇降口から上階へ移動しやすいように主階段を

配置する。 

・光庭は、校舎全体の通風と採光に配慮し、校舎の中央に配置する。 

・職員室は、グラウンドと昇降口まわりを見渡せるように配置する。 

・給食室、電気室、ポンプ室は、車両の出入りがあるため、児童が使うエリアと分

離して配置する。 

・図書室は、児童会館からの利用にも配慮して配置する。 

・多目的室は、各階からアクセスしやすいよう、１～３階に分散して配置する。 

・児童トイレは、各室や屋内運動場からアクセスしやすく、外部に面した明るい空

間となるように配置する。 

（２階部分） 

・普通教室は、２～４階に２学年ずつまとめられるように配置する。また、多様な

学習形態に対応できるよう、普通教室に面してワークスペースを配置する。 

・特別支援学習室は、普通教室と同じフロアで、職員室・保健室に近い２階に配置

する。 

・特別活動室、生活科室、会議室は、普通教室に転用できるように配置する。 

 



（３階及び４階部分） 

・主に、普通教室と特別教室を配置する。 

 

 ⑵ 質疑・意見 

質 疑・意 見 回 答 

（普通教室の面積について） 

・昨今、教室内に置かなければならない

物が増え、昔より児童の体も大きくな

っていて、教室が狭い。学級によって

は、教員が机間巡視をしにくい状況で

ある。 

・2020年の文科省の資料には、全国で 65

㎡未満が 69％だが、最低１m の身体的

距離を確保する場合、40人学級では収

容不可と記載されている。 

・64㎡であれば、35人学級でも狭く、30

人学級まで拡大しないと十分な空間は

確保できないと考えている。 

 

・現在の標準仕様は 64㎡であり、現時

点では変更する予定はない。 

・35人学級拡大やワークスペースの整

備により、現校舎より広く使用でき

る想定。 

・また、教室内の家具の配置に関して

は、例えば、タブレット端末の充電

保管庫をワークスペースに設置する

か等、実施設計の段階で検討してい

きたい。 

 

 

（ワークスペースについて） 

・ワークスペースを整備する目的は「多

様な学習形態に対応するため」だが、

具体的にはどのような学習か。 

・ワークスペースの定義が曖昧。広い廊

下という認識でよいか。 

・ワークスペースを狭くして、その分普

通教室を広げることはできないか。 

 

・ワークスペースは、少人数指導やグ

ループ学習等の学習形態に対応でき

るよう整備している。 

・本市の方針として、学校新築及び改

築時には、国の補助を受けられる面

積の範囲内で施設整備することとし

ている。 

（トイレについて） 

・トイレの入り口にドアは整備されない

か。 

・すべて洋式トイレか。 

・温水洗浄便座は整備されないか。 

・トイレ用擬音装置を整備してほしい。 

 

・便器の水洗設備は、非接触のセンサー

式にしてほしい。 

・トイレの手洗い場は、センサー式の蛇

口及び自動石鹸を導入してほしい。 

 

・トイレの入り口にドアは整備しな

い。 

・すべて洋式トイレを整備する。 

・温水洗浄便座は整備しない。 

・トイレ用擬音装置は中学校では整備

しているが、小学校では整備しない。 

・便器の水洗設備はレバー式で、変更

する予定はない。 

・トイレの手洗い場は、センサー式の

蛇口を導入する予定。 



・児童が学校のトイレを苦手としている

話をよく耳にするので、トイレの環境

には十分配慮してほしい。 

 

・トイレの環境改善については、全国

的に取組が進んでおり、個別の設備

に関しては、対応が難しいものもあ

るが、引き続き環境改善に努めてい

く。 

水飲み場についても、感染症対策の観

点から、センサー式の蛇口及び自動石鹸

を導入してほしい。 

蛇口を上向きにできる形状のものが

普及していないため、全てをセンサー

式にすることはできないが、実施設計

の段階で検討していきたい。 

各教室にエアコンを設置してほしい。

難しければ、少なくとも保健室には設置

してほしい。 

 各学校においては、スポットエアコ

ンや窓用エアコンの導入を進めている

ところ。設備としてのエアコンの導入

については、検討は行っているが、現

時点で決まったことはない。 

 体育館への渡り廊下が１か所しかない

が、１階多目的室の辺りからも接続して、

２か所にできないか。 

 既存の屋内運動場に２か所で接続す

る場合、既存建物を建築基準法に適合

させるため、屋内運動場において大規

模な改修が必要となることから、対応

が難しい。 

 教材園はどこに整備されるか。例えば、

アサガオをプランターで育てる授業等で

屋上テラスを有効活用できないか。 

教材園の位置や運用面に関しては、

今後学校と相談しながら決めていく。 

 全学年が 35人学級になったときに、最

大 18 学級とならないか。もし 18 学級と

なった場合、校舎を増築するのか。 

 住民基本台帳をベースとした児童数

の推計値では、35人学級拡大を考慮し

ても、工事着手の令和５年度に 15 学

級、以降最大で 16 学級と見込んでい

る。 

また、特別活動室、生活科室、会議

室が普通教室の仕様なので、最大 18学

級まで収容可能である。 

 保護者が来校したときに使用できる無

線 LAN環境を整備してほしい。若しくは、

将来的に整備する方針となった際に、明

園小に設置することができない校舎にし

ないでほしい。 

所管部署に情報共有させていただ

く。 

 改めて確認だが、新校舎を使い始める

令和７年度までに、全学年で 35人学級が

適用されるということか。 

 その予定である。 



 仮設昇降口を使用する期間は、敷地北

側の道路が主な動線となると思うが、歩

道が狭く、特に冬は除雪の問題があるが、

どのように対応するか。 

 除雪に関しては、今後、東区土木部

に情報共有した上で、対応について協

議していく。 

 施設内で児童会館から学校に出入りで

きる接続部分はあるか。 

多目的ホールとクラブ室の２か所に

出入り口を設ける予定。 

 児童会館の運用として、スペースが不

足する場合等に学校の多目的室等を使用

することはできるか。 

 運用面に関しては、今後関係者で協

議していくこととなる。 

 

【結論】 

   本日の案をベースに、引き続き学校と詳細を検討していく。 

 

⑶ 今後のスケジュール（計画係長 見野） 

新型コロナウィルス感染症の拡大状況にもよるが、２月 21日（月）に保護者及び

地域の方向けの住民説明会を開催する予定である。説明会終了後には、参加できな

かった方のため、札幌市公式ホームページに議事録を掲載するほか、学校、元町南

児童会館及び各まちづくりセンターにて約１ヶ月程度議事録を閲覧できるようにし、

意見を募集する。 

 

⑷ 改築検討委員会委員長あいさつ（明園小学校 加藤校長) 

   改築検討委員会の皆さまには、明園小学校の校舎改築にあたりご意見をいただき

大変有難く思っており、今後もご支援をお願いしたい旨の閉会の挨拶。 



所属 役職・係等 氏名（ふりがな） １回目出欠 ２回目出欠

北光連合町内会会長 能澤　正明（のざわ　まさあき） ○ ×

第１０分区町内会会長・学校評議員 大信田　俊治（おおしだ　としはる） ○ ○

鉄東地区連絡協議会会長 新木　秀幸（あらき　ひでゆき） × ○

北栄連合町内会会長 村井　啓一（むらい　けいいち） ○ ×

元町まちづくり連合会会長 松尾　隆（まつお　たかし） ○ ○

学校評議員 宮坂　まり子（みやさか　まりこ） ○ ○

PTA会長 先名　孝亘（さきな　たかのぶ） ○ ×

PTA副会長 原田　真由子（はらだ　まゆこ） × ○

PTA副会長 池田　貴志（いけだ　たかし） × ○

児童会館 元町南児童会館館長 佐々木　郁（ささき　いく） ○ ○

校　　長 加藤　真一（かとう　しんいち） ○ ○

教　　頭 中池　徳幸（なかいけ　のりゆき） ○ ○

13名 事務職員 野間　えりか（のま　えりか） ○ ○

整備保全担当課長 加藤　美浩（かとう　よしひろ） ○ ○

計画係長 見野　禎則（けんの　よしのり） × ○

計画係 小田島　侑樹（おだじま　ゆうき） ○ ○

施設整備係 頓所　育子（とんどころ　いくこ） ○ ○

工事三係長 山﨑　大史（やまざき　たいし） ○ ○

工事三係 工藤　恭平（くどう　きょうへい） ○ ○

工事三係 石黒　健太（いしぐろ　けんた） ○ ×

放課後児童係長 奈良　晴洋（なら　はるひろ） ○ ○

施設保全担当係長 片桐　有也（かたぎり　ゆうや） ○ ×

放課後児童係 菊地　美絵（きくち　よしえ） ○ ○

株式会社　都市設計研究所 松田　眞人（まつだ　まこと） ○ ○

11名

明園小学校改築検討協議会　名簿

設計事務所
（株式会社

都市設計研究所）
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